
 

行政長官關於政制發展發言（附圖／短片） 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

  以下為行政長官曾蔭權今日（十二月十二日）關於政制發展的發言全
文： 
 
各位市民： 
 
  今日，特區政府向全國人大常委會提交了有關政制發展及《綠皮書》
公眾諮詢的報告。我在這份報告裏面表示，香港社會普遍期望特區的選舉
制度能進一步民主化，並按照《基本法》的規定盡快達致普選的最終目
標。為此，我已提請人大常委會確定2012年行政長官和立法會的產生辦
法，可以進行修改。 
 
  特區政府總結了今年政制諮詢所收集到的意見，和零五年政制方案挫
折所累積的經驗。整個過程令我體會到香港走向普選這條路並不容易，大
家必須要有堅定的決心，以務實的態度及包容的胸襟，求同存異，一點一
滴去凝聚社會共識。 
 
  我在向全國人大常委會提交的報告裏面，講述了我對公眾意見的四點
歸納： 
 
（一）香港社會普遍期望特區的選舉制度進一步民主化，並按照《基本
法》的規定，盡快達至普選的最終目標，同時市民希望能早日訂出普選時
間表，為政制發展定出方向。 
 
（二）在民意調查中反映過半數市民期望在二零一二年先行落實普選行政
長官，這意願應受到重視和予以考慮。與此同時，在不遲於二零一七年先
行落實普選行政長官，將有較大機會獲得大多數人接納。 
 
（三）社會對行政長官普選模式有不同方案，但對於循「特首先行，立法
會普選隨後」的方向推動普選已開始形成社會共識。 
 
（四）社會上對立法會普選模式如何處理功能界別議席仍然意見紛紜，未
獲共識。但是，確立普選時間表將有助這些問題的最終解決。 
 
  各位市民，我深深明白政治制度的改變，必定會影響每一個市民的切
身利益。因此我在報告中，不但如實反映香港社會對普選的意見，更表達
了社會經過長時間討論後，儘管對具體的普選方案有不同建議，但意見已
日趨成熟，並且對爭取共識更具信心。 
 
  我相信這是特區政制發展關鍵的一步，也是對我們智慧與決心的重大
考驗。我好希望大家能運用冷靜、理智的頭腦，以務實、負責的態度，攜
手建立共識，令普選盡早實現。 
 
  我不會低估這項工作的困難，但我對香港人充滿信心，我相信我們共
同努力，一定可以做得到、做得好。 
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完 
 
２００７年１２月１２日（星期三） 
香港時間１２時３３分 
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Statement by CE on Constitutional Development (with photos/video) 
**************************************************** 

    Following is a statement by the Chief Executive, Mr Donald 
Tsang, on Constitutional Development today (December 12):      
 
My dear fellow citizens, 
 
     Earlier today, the Hong Kong SAR Government submitted to 
the Standing Committee of the National People's Congress a 
report on the outcome of the public consultation on the Green 
Paper on Constitutional Development. In the report, I have 
stated that the community generally expects the electoral system 
of the HKSAR to be further democratised. The community also 
seeks to attain universal suffrage as early as possible in 
accordance with the Basic Law.  I have urged the Standing 
Committee of the National People's Congress to allow us to amend 
the methods for selecting the Chief Executive and for forming 
the Legislative Council in 2012. 
 
     The HKSAR Government has consolidated the views gathered 
during the public consultation on constitutional development, 
and reflected on the setback of the political reform package in 
2005. This has made me realise that attaining universal suffrage 
for Hong Kong will not be plain sailing. We must all remain 
resolute, while keeping an open mind to seek common ground and 
accommodate differences. Only by doing so can we, step by step, 
forge a consensus on universal suffrage.  
 
     In the report submitted to the Standing Committee of the 
National People's Congress, I have summarised the public views 
into four points. 
 
     First, there is general expectation within the community 
that the electoral system of the HKSAR can be further 
democratised and that the ultimate aim of universal suffrage can 
be attained as early as possible in accordance with the Basic 
Law. The community generally hopes that the universal suffrage 
timetable can be determined early, so we can set the course for 
Hong Kong's constitutional development. 
 
     Second, opinion polls have shown that implementing 
universal suffrage for the Chief Executive election first in 
2012 is the expectation of more than half of the public. This 
expectation should be taken seriously, and given consideration. 
At the same time, implementing universal suffrage for the Chief 
Executive election first, by no later than 2017, would stand a 
better chance of being accepted by the majority in our community. 
 
     Third, although there are still diverse views within the 
community on the models for implementing universal suffrage for 
the Chief Executive election, a consensus has begun to emerge on 
implementing universal suffrage for the Chief Executive first, 
to be followed by universal suffrage for the Legislative Council 
election.  
 
     Finally, views are still very diverse on the models for 
forming the Legislative Council by universal suffrage and how to 
deal with the functional constituencies. However, setting a 
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timetable for implementing universal suffrage can help to 
ultimately resolve the issues involved. 
 
     Fellow citizens, I fully appreciate that changes to our 
political system will affect each and every one of us. So, my 
report not only faithfully reflects the community's views on 
universal suffrage; it also states the fact that the community's 
views have become more mature and that we have greater 
confidence in forging consensus, even though after extensive 
discussions there are still different proposals on the specific 
models for attaining universal suffrage. 
 
     I believe that we are writing a critical chapter in Hong 
Kong's constitutional history. This will be a major challenge to 
our wisdom and resolve. I sincerely hope that all of us can work 
together in a calm, rational, pragmatic and responsible manner 
to forge a consensus for attaining universal suffrage as early 
as possible. 
 
     While I do not underestimate the difficulty of this task, I 
have every confidence in the people of Hong Kong. Together, we 
will find the solutions, and we will accomplish our mission.  

Ends/Wednesday, December 12, 2007 
Issued at HKT 12:34 
 
NNNN 
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政務司司長在政制發展報告記者會的發言全文（只有中文）（附短片） 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

  以下為政務司司長唐英年今日（十二月十二日）在有關行政長官向全
國人民代表大會常務委員會提交有關香港政制發展的報告的記者會上的發
言全文： 
 
各位新聞界的朋友，你們好： 
 
  經過過去兩個月的緊張工作後，特區政府已經完成總結《政制發展綠
皮書》在三個月公眾諮詢期所收到的意見，並且在今天公布《政制發展綠
皮書公眾諮詢報告》。   
 
  行政長官亦兌現了他在競選時的承諾：他已經在今天早上向人大常委
會提交報告，全面、如實地向中央反映香港社會對普選議題的意見，並且
根據2004年4月6日人大常委會關於《基本法》附件一和附件二的解釋，提
請人大常委會予以確定，2012年行政長官產生辦法和立法會產生辦法可進
行修改。行政長官提交人大常委會的報告亦已在今天公布。 
 
  相信各位剛才已經有機會看過這兩份報告，我不再詳細介紹報告內
容，我只是希望強調，行政長官在向人大常委會提交的報告中，所作的結
論與建議有五個重點： 
 
（一）在2012年先行落實普選行政長官，是民意調查中反映出過半數市民
的期望，應受到重視和予以考慮。 
 
（二）與此同時，在不遲於2017年先行落實普選行政長官，將有較大機會
在香港社會獲得大多數人接納。 
 
（三）香港社會對於循「特首先行、立法會普選隨後」的方向推動普選，
已開始凝聚共識。 
 
（四）就行政長官普選模式仍有不同方案，及對於立法會普選模式仍是意
見紛紜。不過，訂定行政長官和立法會普選的時間表，有助推動這些問題
最終得到解決。 
 
（五）行政長官認為，為實現《基本法》的普選目標，2012年行政長官和
立法會的產生辦法有需要進行修改，故提請人大常委會予以確定。 
 
  我想重申，特區政府有決心帶領香港達至《基本法》最終普選的目
標。若人大常委會確定2012年行政長官和立法會產生辦法可作修改，特區
政府會研究如何就兩個產生辦法進行修改，而社會必定有機會就此再作討
論。 
 
  多謝。 

完 
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２００７年１２月１２日（星期三） 
香港時間１６時３３分 

第 2 頁，共 2 頁政務司司長在政制發展報告記者會的發言全文（只有中文）（附短片）

2007/12/13http://www.info.gov.hk/gia/general/200712/12/P200712120198_print.htm



 

政制發展報告記者會答問全文（一）（附短片） 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

  以下為今日（十二月十二日）有關行政長官向全國人民代表大會常務
委員會提交有關香港政制發展的報告的記者會上的答問全文（中文部
分）： 
 
記者：我想問的是在這份報告裏有提到時間表，就是２０１２年與２０１
７年，你可否承諾香港在不遲於２０１７年就可以有普選行政長官呢？ 
 
政務司司長：今次這份報告，我們基本上是履行了我們在諮詢期間多次所
說的，我們會如實反映市民的意見。所以在報告開首部分，我們基本上是
如實反映所有的意見，當中我們有說過在２０１２達至雙普選是有過半數
人支持的，所以這方面應該得到重視和予以考慮。另一部分，就是行政長
官所作出的結論，在這個結論中，他亦認為在２０１７年達至行政長官普
選的機會是比較大的。為甚麼會這麼說？因為他考慮到的就是這份報告如
要啟動修改是有兩個基本原則的，第一個原則當然是要按《基本法》中的
所謂「三步曲」，即第一步就是要在立法會得到三分之二的議員的贊成；
跟行政長官的同意；跟是人大常委會的批准或者是備案。第二點就是
民意上的考慮，所以就是基於這兩點，他作出這個結論，認為是有比較大
機會可以通過。 
 
記者：司長，你說２０１７年可能有機會落實普選行政長官，但０５年的
經驗，大家還都可能頗清晰的，你如何避免重蹈０５年的覆轍，如何爭取
立法會真的有三分之二的支持呢？ 
 
政務司司長：特區政府是有誠意及有決心，希望於今一屆政府內就普選這
議題能夠落實一些具體方案，這樣對於整體社會在已經討論了多年的政制
發展議題得到解決。所以，我們抱最大的誠意及最大的決心，希望於社
會上透過先是諮詢，然後進入討論、研究，我們希望能夠於社會上不斷以
務實及理性的態度，包容的討論，求同存異，形成共識。我相信大家對於
０５年那次方案，雖然能到超過六成市民的支持，但在立法會上得不到三
分之二的通過的情景，是歷歷在目，但我們希望大家秉承今次在三個月的
諮詢期內，大家都是以一個相對上理性及務實態度去討論，這個態度可以
繼續的。 
 
記者：司長，今日行政長官那份報告，提交給人大常委，第一份叫《２０
１２年行政長官和立法會產生辦法是否需要修改的報告》。但我們在裏面
找不到任何與２０１２年會有變化、有改變有關的，所談及的已推到２０
１７年。你們怎樣期望人大常委回應你們這份報告，是否即是說２０１７
年才會開始進行一些變化，２０１２年是沒有任何變化呢？ 
 
政務司司長：我們今次這一份報告是按照２００４年４月份人大常委會解
釋《基本法》的解釋辦事。亦即是說，２０１２年行政長官和立法會的選
舉辦法，如果是要進行修改的話，是要行政長官寫報告去人大常委會予以
確定的。所以我們今次的做法就是啟動這個修改的程序，希望人大常委會
可以處理，來批准我們去啟動這個討論。 
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（請同時參閱談話內容英文部分。） 
 
（待續） 

完 
 
２００７年１２月１２日（星期三） 
香港時間１９時１２分 
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政制發展報告記者會答問全文（二） 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

記者：這報告內沒有提及詳細方案，雖然提到日子，是否踢了波給北京，
讓他們去決定普選方案的細節。以後市民如何參與？是不是中央會說了日
子，然後香港市民可以去討論未來的方案是怎樣？ 
 
政務司司長：我很有信心，香港市民一方面殷切期待我們可以盡快能夠達
至普選和解決普選這個議題，同時也殷切期望他們有份參與這個研究和討
論，我們絕對認同這個社會大多數市民的期望，所以在討論任何具體方案
的時候，市民必定有機會共同參與這個討論。 
 
記者：其實你剛才講到在評估市民對政改有沒有共識的時候，就提到其中
一個最大的客觀標準，就是立法會有沒有三分之二的議員的支持，與及又
提到今屆立法會其實支持２０１２年雙普選的議員是不夠一半，但其實今
屆立法會的任期只剩下九個月左右，但０８年立法會整個政治勢力怎麼分
布，你和我都不會知道，那為何你會用現任立法會議員的態度去「框」死
了整個２０１２年雙普選的可能性呢？除非你打算未來半年解決整個問
題，否則整個前題是否有個謬誤？ 
 
政務司司長：我不希望揣測這個問題是否今屆立法會或是下屆立法會才可
以解決，因為第一步行政長官已經踏出了，寫報告給人大常委會，去提請
人大常委會確認我們在２０１２年可以修改，這亦履行了行政長官在選舉
時及施政報告中多次提到，我們是有誠意及有決心希望盡快就普選的問題
達成共識。 
 
政制及內地事務局局長：就這個問題有兩點是值得大家考慮的。一方面是
行政長官今年三月參選時已清楚向香港社會和市民承諾，會充分利用五年
任期處理普選問題，所以在過去幾個月已經做了公眾諮詢，現時是盡快把
這份報告提交人大常委會。第二，我們已經處理了政制這問題好幾年，由
０４年開始處理０７和０８年的方案，以及策發會的討論。在立法會內有
席位的各大黨派都有不同的意見和立場，我們在未來幾年要妥善處理落實
普選這問題，當然要考慮這些黨派和獨立議員的意見。０８年９月會有第
四屆立法會選舉，亦可能會有些變動，但我們從現有的基礎，考慮了不同
黨派和立法會議員的意見，對推動今後的工作是有幫助的。 
 
記者：回顧２００４年４月６日的釋法要求及４月中董建華先生提交報告
的先例，當時只是提請中央詢問他們０７、０８是否需要修改，但今次你
們的做法就是夾附了一個公開諮詢報告，鋪陳了各黨派、各方的意見，另
外在曾先生的報告中亦提到不遲於２０１７年會較有機會獲得大多數人接
納。我想問，你們是否真的想由中央替香港揀一個年份、揀一個方案給２
０１２年使用？以及揀一個年份就是在２０１７年時普選？如何普選法
呢？同時，我想問一問你們有沒有預計到人大常委會會何時確定有沒有需
要修改？以及下一輪工作何時開始啟動呢？ 
 
政務司司長：對不起，你第二個部分的問題是甚麼？ 
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記者：人大常委會會何時確定這份報告，給一個決定予香港？以及下一輪
的工作會在何時啟動？ 
 
政務司司長：我想我不可以說人大常委會今早收到這份報告後會在何時審
議這份報告，我們當然希望他們能夠盡快納入議程中作出審議。因為我們
大家都是有誠意，以及市民亦殷切期望可以盡快處理這個問題。至於第一
部分方面，我覺得我們現時不可以在給人大常委會寫這份報告時，只提請
人大常委會要求他們處理２０１２年就足夠，因為如果只是處理２０１
２，我們目前立法會中未有三分之二的議員，有一半的議員認為不遲於２
０１７或在２０１７或在２０１７之後的，在這一方面我們要凝聚到三分
之二（議員的支持）的風險是十分之高的。所以今次我們希望能夠履行特
區政府的決心和誠意，就是把這個最終達至普選這個《基本法》的目標，
整套地拿出來討論。 
 
律政司司長：我想補充一句關於第一個問題方面，根據０４年４月６日的
釋法，在我們的特首作出的報告提請人大時，請人大決定、確定這兩個選
舉辦法在未來的年度即２０１２，現時是否需要修改時，人大常委會要根
據《基本法》和釋法中所說的依照《基本法》第４５條和６８條的規定，
根據特區的實際情況和循序漸進的原則來作確定。即是確定的依歸要看現
時香港的實際情況和循序漸進的原則，所以在行政長官提交這份報告時，
有責任把現時香港就普選這個問題所有諮詢得到的情況如實地交給人大了
解，讓他們作為作出決定的基礎。 
 
（請同時參閱談話內容英文部分。） 
 
（待續） 

完 
 
２００７年１２月１２日（星期三） 
香港時間２０時３７分 
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政制發展報告記者會答問全文（三）  
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

記者：司長，想問其實你一直都很強調你如實反映民意，說２０１２是過
半數市民的期望，但你的同事說不像２０１７，有很多人接納，其實你們
這樣的說法，是否想將最後的權由中央決定，說給大家聽其實２０１２沒
有普選，不要特區政府去做丑人，說給大家聽，我們２０１２沒有普選。
其實這個做法是否想這樣呢？因為你們真的好像很矛盾，立法會議員就覺
得你們２０１２、２０１７這個問題很矛盾。 
 
政務司司長：首先第一部份，我們是如實反映，我們聽到很多市民的意
見，都是希望盡快定一個時間表，所以我們說盡快定一個時間表，是有助
行政長官和立法會最終達至普選，是有幫助的一個討論，所以這是一個有
建設性的建議，在行政長官最後的結論，他是作出了這個結論。我們反映
了市民的意見，亦同時作出了一個評估，就是２０１７較大機會得到社會
多數人的接納。 
 
政制及內地事務局局長：我們在處理這問題時，要向大家清楚交待和向中
央反映香港的實際情況，即是剛才律政司司長所說的《基本法》４５條、
６８條的實際情況。其中一個很重要的實際情況是，大家看到在立法會之
內，有不同的黨派就實施普選特首的年份有不同的意見，很多人說不如在
２０１７年實施，然後有少過一半的議員說在２０１２實施，但如果不同
黨派和獨立議員的分歧已收窄到基本上只是一屆，這進度是值得反映的。 
 
記者：司長，其實在報告裏都有說到過半數的民意都說支持２０１２年普
選。但都有個註腳，就是說２０１７年可能才比較易接受，可能其中一個
理由就是立法會未必得到三分之二的支持。言下之意是否最大的問題，政
府發覺其實是立法會某些政黨是沒有聽取民意，令到政府被迫不可以去建
議一個可能是主流意見支持的時間表出來呢？ 
 
政務司司長：我們要做到政制發展的修改，在《基本法》裏面是分三步。
第一步是立法會要得到三分之二；第二步是行政長官的同意；第三步才是
人大常委會，或是批准，或是備案。所以在這三步裏面，我完全認同任何
的方案都要得到民意多數的支持。如果不是的話，我們不可能拿一個民意
基礎很薄弱的方案去立法會，去爭取三分之二的通過。但這一句亦不是金
科玉律，因為我們試過在２００５年，有一個方案是有超過六成的支持，
但在立法會裏面是沒有三分之二的通過，所以我們會十分重視立法會議員
的意見。不但我們要有民意的基礎，立法會的６０位議員有沒有４０位支
持這個意見，是非常之重要。所以在這個情況之下，行政長官作出了這個
評估，這個評估我相信是反映了民意，反映了香港普遍、多數人會認為是
可以接納的方案。 
 
記者：唐司長你好，你們選擇於聖誕之前年底的時間交報告予人大常委
會，是否想配合人大常委會２、３月前可以開會討論作一決定，如有了決
定可以修改的話，會不會如０５年作一具體方案，再交予立法會議決抑或
是等待０８年選舉後新的立法會布局，是建制派較多抑或反對派較多，再
謀定而後動呢？還有一相關問題請容許我問，現在立法會內有３０個直
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選、３０個功能組別，但你多次提到立法會內有不到一半支持２０１０年
雙普選的，你問那３０個功能組別的議員要取消功能組別，是否無結果
呢？是否只得一「拖」字呢？ 
 
政務司司長：在座均是資深傳媒工作者，我知道大家都時常於年底時摸
頭說沒有新聞，不知寫甚麼。所以我送給大家一個聖誕禮物，由現在到年
底還有個多星期便是聖誕節，大家不用摸頭想拿出甚麼來寫。其實，我
們做了三個月的諮詢後，收到１５萬個簽名，１８,２００份的意見書，都
是相當艱巨的工作，我們都體會到市民殷切期望達至雙普選此一課題可以
盡快解決，所以非常艱巨的工作我們亦都可以於兩個月內完成，我們完成
後寫報告提請人大常委會審議。 
 
（請同時參閱談話內容英文部分。） 
 
（待續） 

完 
 
２００７年１２月１２日（星期三） 
香港時間２０時３８分 
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政制發展報告記者會答問全文（四） 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

記者：司長，你好。司長你剛才談到政府會盡最大的努力和最大的誠意爭
取這個方案通過。還記得０５年政府也是這樣說，就是盡最大的努力和最
大的誠意通過，但結果還是不能通過。今次是否有更大的把握，同時如果
不能通過，政府有沒有評估如果被否決後對香港社會所產生的影響呢？ 
 
政務司司長：０５年那次的方案不能通過，雖然我們有超過六成的市民支
持、民意的支持，但未能在立法會得到三分之二的票數，因而不能通過，
政府是極度失望。因為我們認為那是一個就《基本法》４５條和６８條，
是按照實際情況、循序漸進，是一個很適當的循序漸進，所以我們是極之
失望。但我們在新一屆政府大家都有這份誠意和決心，社會上擾攘了多年
的政制發展的問題希望得到一個解決，這亦是市民的期望，我們在今次三
個月的諮詢期中，收到很多人都有這個意願，要求解決它，這樣可以在社
會上減少很多內耗，大家亦可以更能聚焦於發展經濟、共同努力、共同建
設香港特別行政區。 
 
政制及內地事務局局長：你要知道，根據人大常委會０５年的決定，我們
０７、０８是未達至普選的，而當年有某些黨派說既然不知道走那一條路
可以達至普選，他們不可以支持０７和０８年的方案。我們在０５年１１
月已經透過成立策略發展委員會，開展了差不多一年半的討論，就是討論
普選的模式、路線圖、時間表。今時今日向人大常委會提交這份報告，以
及我們總結《綠皮書》的三個月公眾諮詢，正正就是就香港社會對普選模
式、路線圖、時間表作出全面的交代。我們期望到下一步做政制發展的工
作，可以按照《基本法》邁向普選。到時不論甚麼黨派，在立法會裏有代
表的黨派，他們都有責任向香港市民和香港社會交代，如何可以同心同德
把香港邁向普選的歷程落實。 
 
記者：泛民主派一直都說，行政長官承諾過今次會有立法會普選的路線
圖，但今次我們都見到報告裏面說還未有共識。這方面你們會否擔心泛民
都會覺得你們是違反了承諾，這樣會不支持你們今次的方案？ 
 
政務司司長：我們其實主要是如實反映的，因為在立法會方面，立法會的
普選首先要解決功能組別這個問題。功能組別，應該一次過取消抑或分階
段取消，甚至有很少一部分的人認為不應該取消。我們不但只與一些團
體、區議會或其他人士討論，我們亦參照過很多民間團體所做的民意調
查。那些受訪人士的意見都相當分歧，所以在這一方面，我們是未能形成
有任何的主流意見。第二點亦是時間問題，我都知道，譬如有些人認為，
立法會行先都沒有問題。但這一點，我們看到有一些「大纜也拉不上」的
問題，我們都未能夠形成共識。所以在這樣的情況之下，我們得到一個結
論就是「特首先行」開始凝聚共識。２０１２年兩個選舉同時發生，但２
０１２年之後，很多年都不會兩個選舉同時發生。我們沒有必要因為目前
就立法會未有任何主流意見，因而拖慢行政長官的選舉，即是我們可以將
兩個分開獨立處理。 
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記者：想問剛才提到諮詢方面，收到１８，０００份的意見書，１２，０
００多份是支持２０１２雙普選，但其中一份是１５萬個簽名。但司長今
日在立法會也好，在這裏也好，好像是比較多提及１５萬個簽名。你做諮
詢的時候，你如何衡量？你鼓勵今後的諮詢，其他的諮詢也好，鼓勵人們
多些簽名便可？ 
 
政務司司長：不是。我們說在約１８，２００份的意見當中，約有１２，
０００份是意見相同的，即一式多份的那類意見書，我們是會重視它們
的。當然，與此同時，我們亦重視那１５萬人的簽名。所以，我們不是說
大家去數人頭，但我們在收集意見的時候，都會重視各方面、不同的表達
形式，他們仍然是表達了意見。 
 
（請同時參閱談話內容英文部分） 
 
（待續） 
 
完 
 
２００７年１２月１２日（星期三） 
香港時間２０時４５分 
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政制發展報告記者會答問全文（五） 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

記者：司長，當全國人大常委會就特區政府報告作了決定後，特區政府下
一步就是就兩個選舉辦法的具體細節作具體制訂，想問到時怎樣醞釀、怎
樣製造討論氣氛好讓社會討論，如何醞釀具體細節出來呢？尤其是行政長
官門檻問題上，社會莫衷一是，頗多意見；你們如何制訂具體的細節，於
策發會討論抑或再出白紙諮詢呢？具體做法如何？ 
 
政務司司長：你說得對，社會上在很多具體問題上仍存在分歧，但我們在
這三個月諮詢期內充分體驗到其實社會上氣氛已轉趨務實及理性，所以於
某些範疇上，我們可開始逐漸收窄分歧，慢慢開始凝聚共識。在這情況
下，我們十分希望人大常委會能夠盡快審議此份報告，審議完結交回我們
之後，我們需要研究決定是如何，才可部署下一步的行動；但我在聲明內
也有提到，任何具體方案的討論，社會必定有機會參與。 
 
記者：剛才司長你不斷強調是汲取０５年當時的報告不獲立法會通過的經
驗，今次的民意和立法會的意願好像有少許不相同，就是２０１２年是否
應該有普選，是否在這件事情上重視了立法會的意見，而輕視了市民的意
見呢？ 
 
政務司司長：在２００５時，其實立法會的意見與民意都並不十分相同，
雖然我們當時有六成多（民意支持），差不多有三分之二，但我們在立法
會中得不到三分之二。 
 
記者：今次行政長官很清楚地說，有需要對２０１２的兩個選舉辦法提出
修改，其實修改甚麼？司長剛才答，只是因為２００４年４月２６日的決
定，所以要提請，才可以開始新的機制。但行政長官很清楚地說是有需要
提出修改，修改範圍是甚麼？是回應普選中間可能未達到，如果看今次民
意實際找到出來的，但本身在這報告內還有甚麼意見或者我們期望將來政
府會提出實際去修改２０１２的選舉辦法？尤其當立法會，你們覺得現時
是眾說紛紜，但行政長官說是兩個選舉辦法都需要提出修改。 
 
政務司司長：我再三強調，行政長官和特區政府有誠意和有決心在這一屆
內解決這個在社會上討論多年的政制發展問題。在我們三個月諮詢期間，
我察覺到其實在社會上有一個態度上的轉變，態度上是轉趨務實和轉趨理
性，這是一個好的發展，所以我們希望大家抱這態度繼續探討和研究、
討論，最後決定如何達到《基本法》內所賦予香港特別行政區最終達至兩
個普選這一目標。特區政府願意帶領這一個討論，我們也有責任帶領這一
個討論，直至有解決方案為止。所以在這一個誠意之下，我希望社會繼續
就這一課題有所討論。 
 
記者：討論和修改是兩回事。 
 
政務司司長：任何修改都要有充分的研究和充分的討論，這才叫科學論
證。所以在這大前題之下，我希望大家繼續秉承這一個科學論證的態
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度，理性、務實、包容地繼續討論。 
 
（請同時參閱談話內容英文部分。） 
 
完 
 
２００７年１２月１２日（星期三） 
香港時間２０時５０分 
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Transcript of press conference on constitutional development 
report 
************************************************************ 

    Following is the transcript (English portion) of the 
question-and-answer session at a press conference on the report 
on Hong Kong's Constitutional Development by the Chief 
Executive to the Standing Committee of the National People's 
Congress today (December 12): 
 
Reporter: It appears, looking at this report, that you have 
basically just tossed the ball into Beijing's court. You only 
need to amend 2012 rules if there's a need to change them in 
2012 and the trigger is for the NPCSC to determine whether 
there's a need. Looking at this whole report, it seems you are 
inviting the NPCSC to give you a timetable focussing on 2017 
and after, and effectively requesting them to take 2012 off the 
calendar. Is that your intention? 
 
Chief Secretary for Administration: Our intention is to 
honestly reflect what the whole consultation exercise has 
gathered in terms of views from the public, from the 
Legislative Council, from District Councils, from various 
groups and organisations and including many individuals, and we 
are doing exactly that. We are reflecting the views we gathered 
during the consultation exercise and it is very apparent that 
the community would like to get a timetable as soon as 
possible. I hear numbers all the time. I hear numbers 2012, 
2017, 2016, 2020. I mean numbers have been flying around for 
many months, so we are merely reflecting the views of the 
public accurately. 
 
Reporter: In the report it says while there have been a diverse 
range of views in the community and the legislature which 
hasn't enabled you to come up with a mainstream view at this 
stage. But you say that setting the timetable for implementing 
universal suffrage for the Chief Executive and Legco can help 
actually promote the ultimate resolution of the issues 
involved. I just want to ask you to clarify that comment. Is it 
a suggestion to the NPCSC that in coming back to Hong Kong on 
this matter, they should not just confirm whether or not an 
amendment should be made, but also come up with a concrete 
timetable on the matter which would facilitate things back in 
Hong Kong when the matter reaches that stage. Do you think that 
2017 is the latest possible time that the  NPCSC should perhaps 
suggest the universal suffrage take place? 
 
Chief Secretary for Administration:  When we do these press 
conferences we have a rule that we answer only one question so 
that will give everyone a fair chance of asking questions. 
Which one of yours would you like me to answer? The first one? 
 
     Actually the answer is the same one I gave RTHK a few 
minutes ago. All we are doing is accurately reflecting the 
views of the people we gathered during the consultation 
exercise. In those three months we spoke to a very wide and 
diverse group of people, whether it's District Councils, 
Legislative Council, whether it's functional constituencies, 
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organisations, trade, labour unions, etc, etc. One of the views 
that we have gathered is that people are very keen on setting a 
timetable. They feel that it is important to set a timetable in 
order for universal suffrage of both the Legislative Council 
and the Chief Executive, so that's all we are reflecting. We 
are accurately reflecting the views we gathered during the 
consultation exercise. 
 
Reporter: Can you promise the people of Hong Kong that Hong 
Kong will have double universal suffrage before 2017? 
 
Chief Secretary for Administration: I can promise that we will 
achieve the aim of universal suffrage as promised to us in the 
Basic Law. It is written in the Basic Law itself. As far as the 
timing is concerned, it is something that has yet to be 
decided. I think the community does not have a consensus on 
what is the best timing, although half the community believe 
2012 is the best timing. Realistically, we do not have enough 
votes in Legco currently for us to pass 2012 and that's why the 
Chief Executive said in his report he believes that 2017 
attaining universal suffrage for the Chief Executive first, 
preceding the Legislative Council, has a greater chance of 
being accepted by the community. I hope people will agree that 
is a true reflection of the views of the public. 
 
Reporter: This report mentions making changes to the way the 
Chief Executive is elected but it doesn't say at all what those 
changes should be. Because you tell us what the government 
proposal is for what the changes are and, sort of, what meaning 
would it have for the NPCSC to approve making changes without 
knowing what changes they're endorsing or rejecting. 
 
Chief Secretary for Administration: According to NPCSC's 
interpretation on the 6th of April 2004 it says very 
specifically that the CE must make a report to the NPCSC for 
them to determine that the electoral methods for forming the 
Legislative Council and for the Chief Executive in 2012 can be 
changed. So therefore this is the first step and we have taken 
that first step to ask for approval. But of course at the same 
time, since we have conducted a three-month consultation on the 
constitutional development, it is appropriate for us to submit 
that report of that consultation to the NPCSC so that they can 
consider the CE's report in the context of what the community 
have reflected during those three months of consultation. As 
far as any specific proposal is concerned, actually in the 
consultation itself, we laid it out into several main 
questions - the formulation of the Legislative Council with 
timing and methods and the election method for the Chief 
Executive, again with timing and how. So therefore really what 
we are doing is accurately reflecting the views of the public 
in making that report.   
 
(Please also refer to the Chinese portion of the transcript) 
 
Ends/Wednesday, December 12, 2007 
Issued at HKT 20:04 
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